

令和6年第11回菊池市教育委員会会議録

日時 令和6年11月18日(月)午後1時30分
場所 キクロス大研修室
出席者

教育長	音光寺 以 章
教育長職務代理者	生 田 博 隆
教育委員	渡 邊 和 雄
教育委員	増 永 幸一郎
教育委員	城 聡 子
教育委員	岩 根 美 紀
教育部長	前 川 幸 輝
生涯学習センター長	吉 川 良 二
教育審議員	藤 田 英 明
学校教育課指導主事	清 永 邦 宏
学校教育課指導主事	信 國 正 和
学校教育課長	倉 原 桂 一 (欠)
学校給食管理室長	富 田 信 幸
文化課長	坂 本 憲 昭
生涯学習課長	川 口 克 明
菊池市立図書館長	松 寺 盛 親
社会体育課長	笹 本 聖 一
学校教育課課長補佐	岩 根 貴 史

17 / 18人

日 程

1. 開 会
2. 議事録承認
3. 教育長の報告
4. 報告案件
報告第18号 休日の部活動地域移行に伴う意識(意向)調査について
(社会体育課)
5. その他
6. 閉会
7. 教育委員会各課からの事務連絡等
 - ①行事予定について
 - ②次回の教育委員会議
令和6年12月18日(水)13:30 キクロス大研修室
 - ③その他

開会

音光寺教育長 こんにちは。ただいまより令和6年第11回菊池市教育委員会議を開会いたします。よろしくお願いいたします。

それでは、会議次第に従い、議事録の承認についてを議題とします。

教育委員会会議規則第14条第2項の規定により、令和6年第10回菊池市教育委員会の会議録に記載した事項について、異議はございませんでしょうか。

委員一同 異議なし

音光寺教育長 では、異議がありませんので、令和6年第10回菊池市教育委員会の会議録については承認することに決定いたします。

次に、教育長の報告を議題とします。

私より報告させていただきます。資料の1ページを御覧ください。

まず、動静についてです。

10月25日金曜日に、泗水東小学校のB訪問、それから、菊池市文化祭4支部合同開会式を行いました。

10月26日土曜日に、菊女フェスタに参加しております。

27日日曜日には、大宰府と古代山城・鞠智城の講演会・シンポジウムが太宰府で行われましたので、そちらに参加しております。

29日火曜日が旭志小学校の研究発表会、大変お世話になりました。

30日水曜日、東京応化工業図書贈呈式と講演会を行っております。熊日新聞にも掲載されましたけれど、藤嶋理事長から、小学5・6年生に講演をしていただいております。

10月31日木曜日、熊本県市町村人権同和教育連絡協議会の研修会が京都で行われております。

11月3日が、しすいコスモスマラソン、4日月曜日が十八外城攻防少年剣道大会に参加しております。

5日火曜日、プラチナ報告会、委員の皆様には大変お世話になりました。とてもいい発表をしていただきました。

6日水曜日が菊池氏遺跡調査検討委員会、それから県教育委員会の泗水支部学習会訪問が行われております。

7日木曜日が教育長校長合同会議。

8日金曜日、七城中で、せせらぎ30流水式が行われました。蛍の飼育ということで、ビオトープを校庭に作られています。熊日新聞にも掲載されましたけれど、とてもよい取組で、昨年度の子ども議会で七城中学校から提案があった内容について、それを子供たちが実現したということになります。

9日土曜日、調べる学習コンクール、読書ミリオネアの表彰を行っております。また、菊池文化研究所成果報告会を文化会館の小ホールで行いまして、約60名の参加がっております。

10日日曜日、菊池市防災訓練を七城グラウンドで行っております。

1 1 日月曜日、台湾の台南市東区との友好交流協定締結式に参加いたしました。それで13日まで台湾に行っておりました。

1 4 日木曜日、森づくりの集い植樹祭が七城小学校で行われました。ハナミズキを3本、その内ピンク色を2本、白を1本植えております。5月には花が咲くということですので、ぜひ見に行ってくださいと思います。

1 5 日金曜日、小中学校校長会議。

1 6 日土曜日、隈府小学校と菊之池小学校、泗水東小学校の創立150周年記念式典で、市長と一緒に参加しております。どの学校もすばらしい式典が行われました。午後からは、菊池市女性の会のチャリティーの集いが七城公民館で行われましたので参加しました。

1 7 日日曜日が、菊池ロータリークラブ、小中学生ゴルフ大会ということでしたが、残念ながら途中で雨が降って、予選リーグだけは行いましたけれど、その後、表彰をして終わりました。

1 8 日月曜日、午前中は菊池市の読書感想画コンクールの審査を行っております。それから教育委員会会議でございます。

次に、市内小中学校校長会議での連絡事項です。

初めにということで、ここには書いておりませんが、台南市に行ったときのことをお話しております。現地での調定式は、小学校、中学校の校長先生方全員に参加していただきました。小学校が8校、中学校が4校だったと思います。それと各区の区長さん方が参加されて、とても歓迎をされました。

その調定のときに、お互いに子供たちの交流をやりましょうという話になりまして、まず子供たちができるところから、Zoomで交流をして、その後いろんな体験交流ができたかなというふうに考えているところです。また、今後そういう話になりましたら、各学校と教育委員さん方にも大変お世話になると思いますが、よろしくお願ひしたいと思います。

次に、児童・生徒が頑張っているということで、プラチナ未来人材育成塾の報告会ですね。先ほど言いましたように各子供たちが素晴らしい視点を持って、発表をしてくれたなと思っております。

また、グローバルジュニア事業に泗水中学校の2年生と南中の2年生が参加しておりますので、その2人からも市長と私に報告がありました。この2人については、今後、台南市との交流がありますので、そのリーダーになってほしいということをお願いしております。

心のきずなを深めるための標語の最優秀賞に、菊池南中学校2年生の有働さん、ポスターの低学年の部で最優秀賞に、隈府小学校1年生の新美さんが入賞しております。

また、この前、お話ししましたように郡市中体連の駅伝大会で、南中と泗水中が両方とも準優勝しております。南中は県大会で7位、泗水中は19位でありました。

それと、熊本県の体力向上優良校に4校選ばれております。花房、泗水西、菊池北小と戸崎、10校中4校が優良校に選ばれており、とても頑張っていたい

ているところです。

連絡事項については、まず、人事異動についてということで、次年度の構想をしっかりと行っていただきたいこと。それと、学校目標や学校の強み、よさが何かということもしっかり把握し、次の学校のリーダーとして誰を据えるかというところまでしっかりと考えていただきたいこと。

それと、パイプの詰まりがないようにということで、いろんな先生方の情報をしっかりと伝えるようお願いしております。菊池市から出た先生方へも、ぜひ戻ってきていただくようにアプローチをお願いしますというふうに伝えております。

安心、安全の学校づくりのためにということで、そこに書いてはありますが、2週間前にインフルエンザで1校、泗水小学校の3年2組を学級閉鎖にしました。この時期にまだ早いですけれど、流行が始まっているということで注意をお願いしております。

学力向上については、県学力・学習状況調査の計画的な取組をお願いしております。

いじめ・不登校対策については、不登校児童生徒の関係機関との連携が100%になるようお願いしているところです。

それと、人権教育関係につきましては、菊池市の人権未来都市宣言がありますので、ぜひ、学校の集会のときに、子供たちに視聴してもらうようお願いしております。

不祥事防止のところでは、今から入試関係の事務が入ってきますので、入試事務でミスがないようお願いしているところです。

それと、働き方改革については、先生方のアンケート調査がありますので、これを必ず100%にさせていただくようお願いしております。

次に、今後の予定ですけれど、明日19日火曜日が市長の記者会見、それから菊池高校の学校運営協議会に参加いたします。

21日が庁議と、熊本県文化財担当者研修会がキクロスで行われます。

22日金曜日、B&Gの全国教育長会議が東京で行われます。

25日月曜日が、管内四者人権・同和教育研修会。

26日火曜日が、市議会の開会、それから戸崎小の研究発表会です。また大変お世話になります。

続きまして、27日が泗水小学校の総合訪問になりますので、委員の皆様には大変お世話になるところでございます。

30日土曜日が、全国人権・同和教育研究大会が熊本市で行われます。

12月1日日曜日が、菊池祭ということで西米良村に招待されていますので、そちらに参加いたします。

12月2日月曜日が、市議会本会議、予算決算常任委員会、3日から6日が市議会の一般質問。

7日土曜日が、菊池ふるさとかるた大会、8日日曜日が、熊本県中学生空手道新人大会、それから泗水剣道大会に来賓として参加いたします。

9日月曜日、市議会常任委員会、10日も同じく常任委員会。

11日水曜日が、キクロスカレッジ運営委員会と教育支援委員会、夜に、県立高等学校あり方検討会に係る意見交換会が開かれます。

12日木曜日が市内校長会議、13日金曜日がESDティーチャープログラム、14日土曜日が菊池市人権フェスティバルと菊池市読書感想画コンクールの表彰式を予定しております。

16日月曜日が市議会予算決算常任委員会、18日水曜日が教頭会議と教育委員会が入っております。

では、以上の私の報告について何か質問等ございませんでしょうか。

委員一同 なし

音光寺教育長 ないようですので、これで教育長の報告は終わります。

では次に、報告案件に入ります。

報告第18号、休日の部活動地域移行に伴う意識調査についてを、事務局より説明をお願いします。

笹本課長。

笹本社会体育課長 社会体育課でございます。

それでは、報告資料の1ページ目をお開きください。ここからアンケートを掲載しておりますので、これについて説明させていただきます。

休日の活動地域移行に伴う意識調査ということでございます。

中学校の休日における部活動の地域移行については、スポーツ庁及び文化庁から、令和5年度から7年度までを改革推進期間、令和8年度を地域クラブ活動の充実を図る期間として指針が示されているところでございます。

本市でも、少子化の影響などによりまして、既に合同部活動方式及び拠点校方式を導入しており、地域移行についても現在、教育委員会内で検討委員会を立ち上げまして、地域移行推進を計画的に取り組むための協議を進めているところでございます。

また、他市町の状況でございますが、県内では国の事業に取り組んで、南関町、玉名市、長洲町、多良木町、この4市町が国の事業を使って地域移行を進めたという自治体でございます。

南関町につきましてはバドミントンを、平日と休日、併せて地域移行をしています。玉名市においては男女バレーボール、テニス、バスケットボール、陸上など、そうした部分を合同部活動方式として地域移行をされています。長洲町についてもバレーボール、野球、剣道、ソフトテニス、この4部活のみを休日移行をしていると。多良木町については卓球、ソフトテニス、バスケットボール、それから器械体操、この4部活動を平日・休日ともに地域移行しているというような状況でございます。

また、熊本市は、今年3月に答申がありまして、現在の部活動を継続するとい

うような方針の話をされておまして、お隣の合志市もそのような意向をお持ちだというふうに伺っております。

本市としましては、少しほかの市町村から遅れておりましたけれど、このアンケート調査を実施しまして、来年度予算で、コーディネーターの予算を取りまして、コーディネーターを配置して、現場と教育委員会を取り持って、関係づくりを進めていきたいというふうに考えております。

そうした状況を見ながら検討委員会を設置しまして、これは学識者、経験者の先生を入れた検討委員会を設置しまして、そこで正式に答申を出していただくというような流れで進めていきたいと考えております。

いずれにしても、コーディネーターの予算、それから検討委員会の予算については3月の議会定例会にかけまして、新年度で予算を確保するというような見込みで進めてきておりますので、来年度、本格的にそうした部分を進めていきたいと考えております。

コーディネーターの方からいろいろ現場の声あたりを聴取していく中で、そうした情報を検討委員会にも伝えながら進めてまいりますので、現時点で、地域移行を進めるのか、それとも熊本市、合志市のように、取りあえず現状の部活動を継続するというような方向になるのか、その辺については全く今見えてきておりませんが、社会体育課としましては、できるだけ国の指針に基づいて地域移行を進められたらいいなというふうに考えているところでございます。

そうした部分で進めていきまして、部活動について、児童生徒、その保護者、部活動に携わる中学校の教職員の方がどのような考えをお持ちなのかということ把握するために、まずアンケート調査を実施させていただきたいと思っております。

アンケートの実施につきましては、児童生徒の対象者を小学校5・6年生、中学校1・2年生及びその保護者ということで、ウェブのアンケートフォームのL o G o フォームというものを使って実施したいと考えております。これでいきますと、小中学生の皆さんは、学校でお使いのタブレットでアンケートを実施できるということで、回収率が上がるのではと考えております。

アンケートの内容につきましては、お手元に配付のとおりでございまして、これに基づいて実施していきたいと考えております。

それから、1点だけ補足させていただきますと、1ページ目に、各中学校の部活、それから下のほうに合同部活動という欄がございますが、これは少人数で活動している中学校の部活動同士が合同で練習や試合出場をするということで、例でいきますと、野球で旭志中と泗水中の合同チームですとか、菊池北中と七城中の合同チームが挙げられます。

それから、拠点校部活動といいますのが、自分の学校にないが、ほかの学校にある部活動に参加して練習や試合出場をするというケースでございまして。泗水中の柔道部は、市内全ての学校の生徒が入部できるということになっております。菊池南中の剣道部は、菊池北中、七城中の生徒が入部できるということになっているようでございます。

こうした形で、中学校の部活動について、まず冒頭で紹介をしながら、それぞ

れの質問事項に移っていきたいと考えております。

以上で説明を終わります。

音光寺教育長 では、今の説明に何か御質問等はありませんでしょうか。

このアンケートで、子供たちや保護者がどのように考えているかということはある程度把握した上で進めていこうと考えているところです。

どうぞ。

増永委員 気になるのは小学校の児童向けのアンケートなのですが、小学校5年生で、自分の校区の中学校にどんな部活があるかとか、どんな種目が菊池市内の学校にあるのかという、その辺のところは分かっているのかなという気がするんですよね、現在の5年生の子供に。その辺の周知を少しやった上でアンケートを取ったほうがいいんじゃないかなという気がします。

多分小学生にとっては、自分の行く中学校、そこについては少し情報があると思うけれど、それでもまだ先のことで、部活動のことについてあまり考えてないという子供もたくさんいるんじゃないかなと思いますので、少し情報を与えた上でアンケートを取るようなことを検討していただければと思います。

音光寺教育長 笹本課長。

笹本社会体育課長 私の説明が足りなくて申し訳ありません。

アンケートの最初、この1ページ目に書いてある部分、これをまず冒頭で紹介した上でのアンケートというふうに考えております。この1ページ目の説明があってから、次の質問事項に移るといような形で進めてまいりたいと思っております。

また、なかなか見ながらというのも難しいかもしれませんので、学校教育課の指導主事の先生と相談をしながら、例えばこの1ページ目だけでも印刷したものをお渡しして質問に移った方がいいのかどうかとか、そうしたところも学校教育課と連携を取りながら、子供たちに分かりやすいように進めていきたいと思っておりますので御理解いただきたいと思っております。よろしく申し上げます。

音光寺教育長 よろしいでしょうか。何らかの工夫をして分かるようにするということが、ほかにございませんでしょうか。

委員一同 なし

音光寺教育長 またアンケートの結果等は御報告いたしますので、よろしく申し上げます。

アンケート内容につきましては再度見直して、出したいというふうに思っておりますので、よろしく申し上げます。

では次に、その他に入ります。

事務局から何かありますでしょうか。
では、坂本課長。

坂本文化課長 文化課になります。

文化課から、文化会館の大ホールの照明事故について御報告いたします。

10月25日の金曜日、文化祭の合同前夜祭の際に、照明室の照明ラックの一つの調光器と呼ばれるところから、そのユニットがショートいたしまして、照明室内に異臭が立ち込めて、また漏電の可能性もあるというところで、ちょうど参加していた団体の皆様は避難をさせて、支部長4人おられましたので、もう中止といたしました。

その1週間後にも菊池支部の文化祭を控えていましたので、この故障した調光ユニットを使わずに、直電回路という切替えができますので、その回路を使って、いわゆる最小限の応急処置として文化課職員が対応するという形でしたところ、この部分に関しては無事に開催できました。

13日に保守点検業者で最終的な事故の究明をしたところ、途中で、ほかのラックもショートして、とても使えない状態ということです。一応応急的には回復はしておりますけれど、とても貸せる状態じゃないというところで、今のところ、12月までの文化会館でする催事は全て泗水ホールに移して対応をしています。

根本的に言いますと、躯体の中に走っている、いわゆるコード類ですね、それがもう30年以上替えていないというところの老朽化、それから、機器についてももう完全な老朽化というところで、寿命が来ているという結果にはなっております。

以上、文化課から事故の分の報告をいたしました。

音光寺教育長 では、今の説明に何か御質問はございませんでしょうか。

今のところ、大ホールが使えないような状況になっています。

ちょうど開会行事でプログラムを五つぐらい終わった時点で照明のセット、座席の上の奥ですよ、3階に当たるところから照明を当てているんです。そこに基盤とかが置いてあって、そこで煙が出て、臭い出したということで、途中で急遽、中止と。皆さん、開会式の前夜祭のときはもう準備までして、用意だけしていただいたんですけど、途中で中止せざるを得なかったということです。本番は何とかできました。

また分かりましたら御報告いたします。

ほかにありませんでしょうか。

委員一同 なし

音光寺教育長 すいません、言い忘れました。この前、読書ミリオネアの表彰をしましたが、毎年図書館で図書通帳というのを作ってもらっています。図書館の本とか学校の本で読んだ本の金額を貯金していくという形で、100万円以上読んだ児童

生徒には表彰を行っています、認定証ですね。そこにありますけれど、全部で19名いて、一般の方とか幼稚園の皆さんも入っていますけれど、小中学生では19名中13名が受賞しています。100万円読んだ子と、あと200万、300万、多い子で今年は400万の子供たちがいます。もうびっくりするほど頑張って読んでくれてですね。

そこに丸を書いている方が表彰式に参加された方ですけど、本当に親子共々喜んでいただきました。

今後も図書館で続けていっていただきたいと思います。

それと、図書館で調べるコンクール、最優秀賞市長賞に菊池北小学校の小川さんが選ばれましたので、全国大会のほうに出品しております。

以上です。

では、その他ございませんでしょうか。

事務局 その他ございません。

音光寺教育長 では、ありませんので本日の委員会はこれで閉会いたします。
お疲れさまでした。

— 了 —